

LA DINAMITA

(Continuación de "Patria y Letras,")

QUINCENARIO RADICAL Y LITERARIO,

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

Fundador y Director: Jose María Blázquez.

En España, hace ya tiempo,
el que trabaja no come,
el vago triunfa y engorda
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Latidos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.

Suscripción: En toda España, dos meses, 25 céntimos. Número corriente, 5. Atrasado, 10.

De los escritos firmados responderán sus autores.

Si á la Libertad doy vivas
y los *guindillas* me prenden,
en cuanto suelto me vea
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

NÚMERO EXTRAORDINARIO

Creemos oportuno, conveniente, útil y hasta necesario publicarle, en vista de los importantes asuntos en el tratado, sobre todo el referente á la huelga.

GRAVES PROVOCACIONES

El sábado 17 del corriente, estando reunida en junta general la «Unión Protectora de Tejedores», recibió un oficio del alcalde accidental, don Martín Ramos, en el que se daba traslado á órdenes recibidas del gobernador civil de la provincia. Decía aquella autoridad que haría responsables á las juntas directivas de las asociaciones obreras, de cuantos hechos punibles llegaran á ejecutar los asociados.

Amenaza tan absurda, caprichosa y arbitraria produjo, como no podía menos de suceder, general indignación entre los tejedores, que fueron hasta la Casa Consistorial, en correctísima y silenciosa manifestación de protesta. Volvieron después á terminar la interrumpida junta, y en ella redactaron un oficio, que se entregó al alcalde y en el cual protestaban con valentía incomparable de los autoocráticos desplantes é imbéciles arrogancias del Albertito Aparicio, que resulta cada día más desgobernador. ¿A qué viene, sinó, gansada semejante, estando los obreros, como estaban entonces y siguen estando ahora, tranquilos, sosegados y pacientes hasta lo inconcebible? ¿Creía el go-

moso ex-presidente de la Audiencia que así les haría someterse á las tiránicas imposiciones de la burguesía? ¡Qué necio si lo creyó! Los obreros de Béjar son resignados, prudentes, sufridos y generosos hasta lo infinito; con extremada paciencia soportan las horribles negruras del hambre, pero están ya lo bastante instruidos y dignificados para saber luchar y no sucumbir torpemente, por intimidación de más ó de menos.

Eso que usted ha hecho, Albertito de mis culpas, se llama en castellano puro, abusar cínicamente de la autoridad, provocar con descaro, ponerse de parte del explotador, pisar al caído, abofetear al encadenado y meter la pata en el más amplio sentido de la palabra.

Pero hay más; las provocaciones no paran aquí. Desde que los fabricantes se declararon en huelga y los tejedores se vieron precisados á ir á ella, la calma ha sido completa, la tranquilidad superior á la gozada en los buenos tiempos de Octavio, y el tan enaltecido y decantado orden público más completo que nunca. Pues sin embargo de todo ésto, al incapaz y autoritario poncio que sufrimos se le ha antojado atiborrar á este pueblo de guardias civiles, como queriendo decir á sus honrados trabajadores, mártires de la explotación desnaturalizada y cruel: «Ahí teneis el maldito y odioso maúser que os dará *aceitunas* cuando pidais pan. Dejaros chupar la sangre ó haré que os cacen y asesinen como á los estudiantes en Salamanca. Quiero ser la segunda edición, corregida y aumentada, de aquel bestia que me precedió, de aquel Velasco execrable.» Y nos ha embutido á los tricorniados, no con nobleza, sinó con traidora hipocresía y jesuítica mal-

dad: enviando hoy tres parejas, mañana dos, pasado una y así sucesivamente, hasta llegar al atiborramiento que hoy nos axfisia, y entrando todas ellas por puntos distintos de la población, como deslizando con sigilo, y pretendiendo —al parecer— que el vecindario no se enterase de su llegada.

Quiero que España y el Mundo entero conozcan los hechos referidos, por lo cual me apresuro á publicarlos, para que se sepa, si ocurre algo desagradable, que la única y verdadera responsabilidad de todo, debe alcanzar no más que al gobernador y á aquellas autoridades que le secundan ciega y servilmente. A este propósito dejo consignado que las fuerzas de Infantería de destacamento en esta ciudad, han estado acuarteladas algunos días y dispuestas á echarse á la calle á la menor cosa, sin que —como dejo dicho— haya habido causa alguna que lo justificase.

De todo esto parece deducirse que cuantos *mandan* y *ordenan* tienen ganas de ver correr la sangre de ese pueblo sufrido y hambriento, que les mantiene, que les ha dado las armas que empuñan, que trabaja y produce más que todos ellos, que quiere emanciparse y que lucha con decisión, honradez y dignidad por reconquistar sus derechos sacrosantos. Protesto, pues, con todas mis fuerzas, ardores y energías de esas provocaciones, abusos, atropellos y tiranías. Deber de la prensa honrada es dar publicidad á estas cosas y combatir las sin temor.

Para fin de fiesta, para someter á prueba, una vez más, la paciencia heroica é infinita de los hijos del trabajo, dieron á luz los fabricantes, el domingo 18, una hoja en la que, entre otras lindezas, dicen:

«Tampoco deseamos, como equivocadamente se dice, «sitiarles por hambre; no, y mil veces no.» Sí, y mil veces sí, replicamos la opinión humanitaria y justa, ellos y yo. Si no deseais sitiarnos por hambre, es porque los habeis sitiado hace ya mucho tiempo. En pocos lugares del Mundo hará tantos estragos como en Béjar, desde largo tiempo ha, esa diosa implacable, desesperadora y horrible, más cruel y bárbara que la propia muerte. ¡El hambre! Se dice muy bien esa palabra, pero se entiende muy mal. Para saber lo que es hambre es preciso haberla pasado alguna vez. Y los ricos no la conocen ni por el forro, porque están siempre hartos, siempre ahitos de comidas succulentas, de descanso extremado y de placeres sin medida ni límites, gracias al fruto del sudor del obrero que van almacenando.

Dice también la hoja de los patronos: «Somos buenos bejaranos, y con ésto basta para desmentir tal injuria.» No pueden ser buenos bejaranos, ni buenos hombres, cuando consienten, cuando ven impasibles como se están muriendo de hambre esos honradísimos obreros, con cuyo trabajo han reunido todo lo que hoy poseen. Si tuvieran tan solo un átomo de humanidad y otro de conciencia no lo consentirían en manera alguna. Los obreros han contestado á esa hoja con otra más verídica, más justa, más seria, más valiente y sobre todo más razonada y lógica.

He oído decir por ahí más de una vez, que los burgueses disponen de espías disfrazados, que les sirven de polizontes secretos. Obreros, procurad averiguarlo y ¡alerta! siempre. No me extrañaría que trataran de haceros víctimas de algún *complot* tan miserable como el célebre de la *Mano Negra*, ó el de Montjuich. También se me ha dicho que casi todos los días recibe de ellos el gobernador de la provincia cuatro ó cinco cartas, en las cuales le alzapriman sin cesar contra vosotros. Está visto, las autoridades impuestas están más bien al lado de los explotadores que de los explotados. Como que vienen á ser todos unos.

Sabedlo, pues, revistas y periódicos de la Tierra toda, y reflejadlo en vuestras columnas: la autoridad alardea de fuerza, lanza retos insolentes y provoca con despotismo al proletariado de Béjar; la burguesía no tiene entrañas y quiere seguir explotando á su antojo; y los obreros y sus familias se van muriendo de hambre, porque prefieren ser cadáveres á seguir siendo parias.

JOSÉ M.^a BLÁZQUEZ.

Denuncia y proceso

El mismo día 17 del mes en curso, y á petición del fiscal de la Audiencia de Salamanca, fué denunciado el número 51 de LA DINAMITA, correspondiente al 20 del pasado, por la publicación del tan discutido y releído artículo epigrafiado ¡*Blasfemos!*, haciéndose para ello la recogida de los ejemplares existentes en la redacción y llenándose las demás formalidades de ley. En virtud de ésto, el lunes 19 presté declaración y quedé procesado.

Como el artículo no ha sido denunciado hasta después de los veintisiete días siguientes á su publicación, y como una *Santiagueta* y una *Zamacuca* han ido de casa en casa, como sabe todo Béjar, recogiendo firmas de mujeres, para no sé que planes *generosos* y *cristianísimos* que contra mí hurdían, me inclino á creer que el fiscal se ha resuelto á denunciar ese artículo, no por sí y ante sí y en atención á encontrar en él algo punible, sino impulsado por las firmas de las *caritativas* y *católicas* mujeres, ó por otros manejos del hampa clerical, ó por una y otra cosa á la vez.

Santiaguetes, levitas, fariseos, embaucadores, parásitos, hipócritas, imbéciles, cobardes, embusteros, etc., etc., habeis conseguido lo que os proponíais: ya estoy procesado. Pero ¿y qué? ¿sacareis algo en limpio de vuestra *hazaña*? ¿lograreis hacer alguna melía en mi voluntad y decisión indomables? ¿conseguireis gozaros en vuestra obra? Quizá lo hayais creído, porque vuestra estupidez es infinita; mas sabed que ni me asusto, ni retrocedo, ni me callo, ni se me arruga el ombligo; continúo siendo el que fuí. Ese proceso y todas vuestras persecuciones ruines y cobardes me honran, me satisfacen, me enorgullecen y glorifican sobre manera, ante todos los hombres que no sean unos farsantes, unos maricas y unos reptiles como vosotros. Quereis hundirme y me elevais, apeteceis achicarme y me engrandeceis, ansiáis acobardarme y me envalentonais, anhelais darme muerte y me dais vida, soñais mancharme y me limpiáis, siendo vosotros los manchados, procurais morderme y las insidiosas dentalladas que tirais van á parar á vuestras propias carnes, deseais escupirme y como estoy mucho más alto que vosotros os cae el salivazo en la cara. En cierto modo tengo que daros las gracias, y gustoso os las doy, porque me habeis ceñido á la frente una corona de inmarcesible gloria, porque me ha-

LIBERTAD

beis otorgado la patente indiscutible de periodista honrado y batallador, porque habeis bombeado, sin quererlo, mi persona y mi artículo, al trabajar con tanto ahínco mi procesamiento. Para que vosotros hubieran sido completas, no os ha faltado más que haber conseguido mi prisión preventiva.

Seguid, seguid persiguiéndome, pero no seais burros y mamarrachos olvidando que, como os he dicho muchas veces, por combatir á los canallas, á los bandidos, á los farsantes, á los déspotas, á los hipócritas y á los holgazanes, estoy dispuesto siempre á jugarme el porvenir, la libertad, la vida y hasta la honra.

Y para convenceros de que no me intimidais, ahí va la demostración. Concluía yo el artículo denunciado con estas palabras: «¡Maldito mil veces ese vuestro dios que os sirve para seducir, envilecer, robar, prostituir, desnaturalizar y oprimir á la Humanidad! ¡Maldición! ¡Maldición!» Conste que me sostengo y ratifico en eso y en todo lo demás expuesto en tal artículo, y que ahora añado, para concluir éste, lo que sigue: Maldito, no mil, sino cien mil veces ese vuestro dios que os sirve para perseguir á hombres como yo, infinitamente más honrados, más caritativos, más generosos, más nobles, más sinceros y más leales que todos vosotros. Os desprecio por miserables. No sois dignos siquiera de que os tire al morro mis gargajos. ¡Arre, borricos!

B.

Responsorio á san Antonio

Cuando un santo sale pillo, aventaja al monaguillo.

Pregúntale á san Antonio, porque obedece al Demonio.

Porque sin este poder, nada Antonio puede hacer.

Por eso su responsorio, de el Infierno es el risorio.

Ni una gracia puede hacer, sin permiso de Luzbel.

No espereis ningún prodigio, si Luzbel no dá el permiso.

Por eso Antonio protege, á quien le sigue por éste.

Si quieres mi protección, hazte puta ó sé ladrón.

Por este camino ayudo, de otra manera, á ninguno.

(Escritos por la Monja santa de Plasencia).

BRUTAL PALIZA

Los desgraciados pueden estar los padres que aconsejan á sus hijos la carrera militar para que á lo mejor sean víctimas de cualquier verdugo estrellado y galoneado, como ha ocurrido al soldado del cuarto Batallón de montaña de guarnición de Algeciras.

Estando de maniobras el soldado Tomás Reyes, se le desató una algarata y por dicha causa tuvo á su cargo el oficial de la Santa Inquisición don Alfredo Coronel, propiamente una paliza con el espadín enseñándole el cuerpo de cardenales. Llegar al cuartel el soldado se presentó al médico y al enterarse el verdugo de que su víctima se quería poner en cura lo encerró en un cuarto y le dió otra paliza y patadas que le hizo echar sangre por las horidas que le causó; entonces los oficiales recriminaron la conducta de dicho oficial y hasta uno, según dicen, le apuntó con el revolver, interviniendo el médico y censurando con dureza el salvajismo del oficial.

El domingo hubo paseo militar como el soldado no podía caminar le metieron en un carro y de esa forma fué al campo con los demás.

Mientras no se derrumben los cuarteles con verdugos y borregos no se acabarán las iniquidades en la España de los Torquemadas.

Narciso.

Algeciras 5 de Octubre de 1903.

Nota bibliográfica

Nueva historia y monografías geográficas de las provincias de España.

Hemos recibido el cuaderno primero de esta interesantísima obra, en la que de un modo sencillo y originalísimo se presenta un completo estudio geográfico-histórico de España.

El cuaderno que á la vista tenemos es verdaderamente notable, tanto por lo escogido del texto como por la novedad en los grabados y mapas; de estos últimos son de mencionar los muy curiosos de la formación geogénica de España y el de ésta antes de la invasión romana; por ello no vacilamos en recomendar su adquisición, por tratarse de una obra utilísima para todos.

La Nueva Historia se publicará por cuadernos semanales de 17 páginas cada uno, siendo su precio el de 0'50 la edición de lujo y 0'30 la corriente. Los pedidos á A. Pérez Asensio y C.^a, Pizarro, 16, bajos,

Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España, América y Portugal.

Hacia el porvenir

La sociedad de Oficiales Albañiles de Barcelona pone en conocimiento de todos los amantes de la enseñanza racional que, desde el lunes, día 7 del pasado, quedaron abiertas las clases «Español y Francés» en las escuelas establecidas en este local social, sito calle alta San Pedro, núm. 2, segundo, para cuantos obreros asociados, esposas é hijos de éstos, sin distinción de clases, deseen concurrir á ellas. Estas regirán en la forma siguiente: «Francés», de siete á ocho noche, á cargo del profesor don Luis Buñil; primer curso, lunes, miércoles y viernes. Segundo curso y conservación, martes, jueves y sábados. «Español», á cargo del profesor don Pío Jalvand, rigiendo las asignaturas: Gramática, Aritmética, Geografía, Geometría, Caligrafía, lectura impresa y manuscrita, de ocho á diez noche.

Queda abierta la inscripción hasta el día de la apertura.

EL COMITÉ.

(Se recomienda la reproducción á todos los periódicos obreros.)

Noticias y Apuntes

En nombre de la cultura, de la Libertad, de la Justicia y de la hospitalidad escarnecidas, protestamos denodadamente de los bárbaros atropellos cometidos en Valencia con los federales y radicales por las fanatizadas é inconcuentes turbas unionista-blasquistas.

Nuestro distinguido correligionario, el valiente é ilustrado director de *Germania* de Madrid, Eduardo Barriovero, fué agredido por la espalda hace unos días, por un miserable apellidado Prietas, por un miserable apellidado Prietas, que debe ser jesuita ó, lo que es peor, instrumento de esa loyolesca canalla. Protestamos con todos nuestros arranques de tan cobarde, traidora y brutal agresión y celebraremos mucho que se restablezca pronto y totalmente tan simpático compañero.

La importante revista ilustrada *Alma Española*, de que ya nos hemos ocupado y que se publicará en Madrid semanalmente, solicita nuestro cambio. Le dejamos establecido con mucho gusto.

De *La Patria* de Jaén:

«CARULLA, ESTAFADOR.—El director de la Congregación de la Doctrina Cristiana ha denunciado al célebre Carulla, quien tomando el nombre de la referida Congregación cobró en Palacio el día del cumpleaños del Rey 250 pesetas con destino á aquella benéfica institución. El mismo aprovechado vate cobró ha-

ce dos años 9.000 pesetas, habiendo devuelto solo 7.000.

La denuncia dice que la estafa se ha cometido con anuencia del obispo.

El estafador ha entregado escrita su declaración, por cierto muy extensa, acusando al obispo y al provisor.»

**

De *La Democracia* de León:

«Leemos en un periódico francés: El abate Humblat, de edad de 49 años, cura de Gerardmer, acaba de ser condenado por el tribunal de los Vosgos, á doce años de trabajos forzados por atentado al pudor, cometido con veintiocho niñas menores de trece años. ¡Pobrecito padre!... Se conoce que no era del cuerpo *Castrense*.»

**

Del mismo estimado compañero: «Nuestro valiente colega y correligionario *Nuevo Evangelio*, de Madrid, aparecerá desde el día 21 de este mes, fusionado con *La Prensa de Madrid*, convertido en diario y con el título de *La Tarde*, sin perder su carácter de republicano y continuando dirigido por el insigne periodista y director hoy del primero, don Ignacio Santillán, á quien debe en su mayor parte su gran progreso el *Nuevo Evangelio*.

Deseamos de todas veras que continúe aumentando su esfera hasta llegar á ser uno de los primeros rotativos de la Corte.

Por cierto que este tan querido colega se queja de haber sido denunciados *dictatorialmente* todos sus números, desde el extraordinario del día 29 inclusive. ¡Si le tendrán miedo!»

**

Nuestro querido colega, el valiente y popular semanario ilustrado de Madrid *El Censor*, comenzará en breve á ser diario, y propiedad de una sociedad anónima, de la que es accionista su actual director, el infatigable periodista señor Cantero.

Deseámosle en su nuevo estado todo género de prosperidades.

**

Se nos ruega llamemos la atención del señor director general de Comunicaciones acerca de la frecuencia con que suele extraviarse la correspondencia dirigida á Béjar y la que desde allí se dirige á Madrid, dándose el caso de que á un estimado amigo nuestro raro es el mes que no se le pierden tres ó cuatro cartas.

Otras personas se han quejado también á nosotros, y nos parece oportuno que la Dirección general tome alguna medida para evitar tales abusos, averiguando ó tratando de averiguar donde está el culpable.



**

Hemos sabido que á los Juegos Florales, asistieron unos cincuenta cuervos, curianas ó clérigos, según lo cual los Juegos debieran apellidarse clericales y no florales. Asegúrese que los ensotanados formaban la *claque*, por cuanto aplaudían á todo, sin orden, motivo ni concierto, como unos condenados. También nos han asegurado que la composición del insigne Galán que pedían con más insistencia era la titulada *El Ama* y premiada en Salamanca. Es natural, la cabra siempre tira al monte y los curas siempre tiran *al ama*. ¿Qué sería de sus cuerpos lujuriosos sino fuera por sus *amas*?

Est. tip. de la Viuda de Aguilar

SECCIÓN DE ANUNCIOS

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

 ÉXITO COLOSAL  de las máquinas domésticas Bobina central, con las que se obtienen preciosas labores en calados, encaje inglés y bordados sobre telas, rasos y nipsis.

Se venden de todos sistemas en el acreditado comercio de tejidos de la señora *Hermana de Tomás García*.

16, MAYOR, 16.

Se dan lecciones GRATIS á todas las que comprenden dicha máquina.

Segunda de Pedro Maillo

RENOMBRADA MODISTA,

la más antigua de Béjar, con treinta años de incansante práctica. Confecciona con gusto, rapidez y perfección, vestidos, capas y abrigos de todas clases, para niños de ambos sexos, señoritas y señoras.

Tiene su domicilio en la Redacción de este periódico.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

LIBROS

que se hayan de venta en esta Redacción y cuya adquisición recomendamos

Misterios del Mundo, de E. Barriobero y Herrán. 1 peseta.

La Revolución Social, de Ernesto Bark. 3 pesetas. A nuestros suscritores 1; á nuestros lectores 1'50.

Estadística Social, del mismo. 1 peseta.

Tomos á 0'60 ptas. de la Colección Moderna.

La Viuda de Elzen, de Enrique Sienkiewicz.

Los mil y un fantasmas, de Alejandro Dumas.

El Avaro, de E. Conscience.

El Matrimonio Orlof, de Máximo Gorki.

Venganza terrible, de Nicolás Gogol.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

D.